

Récit en 3 temps : 4/02 et 5/02, André-Jean puis 8/02 Henri

Aven de Canabier (Jossoud) – redécouverte 04/02/12 et visite 05/02/12 – André-Jean Pacot

Commune de St Victor la Coste

Il me semble avoir écrit, il y a quelques jours, que ce samedi 4 février 2012, m'étant retrouvé seul à l'entraînement de "Courir à Saint-Victor", je mis en pratique une idée qui me trottait dans la tête depuis cet été, à savoir la recherche de l'Aven de Canabier. [...]

Cet été, Hubert nous a aidés à trouver la célèbre grotte de Canabier*, dans laquelle des vestiges anciens, peut-être même préhistoriques** avaient été trouvés il y a une cinquantaine d'années. A cette occasion, il nous a dit connaître l'existence d'un puits à l'aplomb de cette grotte et qu'il nous le ferait connaître à l'occasion, ainsi qu'une autre grotte située un peu plus au sud que nous avions vainement cherchée cet été.

Donc, ..., disais-je précédemment,, ce samedi 4 février, la décision, prise à l'unanimité, fut de monter à la table d'orientation de Canabier, par le sentier des aviateurs, et de rechercher ensuite cet aven. N'ayant à l'esprit qu'une direction globale, qui consistait à se rapprocher le plus possible de l'aplomb de la grotte de Canabier, le froid vif et le vent violent m'incita à emprunter un petit sentier se dirigeant vers le nord. Arrivé au bord du plateau et surplombant "Pied-Fournier" et "Le Bosquet", le petit montrace obliqua plein est en direction du Castellas, comme on peut le voir sur la carte jointe. Ce changement de direction m'agrémentait parfaitement car me donnant nettement l'impression de me diriger vers la grotte de Canabier.

Je n'eus aucun mal à "tomber" littéralement sur le puits, le sentier y menant naturellement. Le temps d'évaluer la profondeur, entre 5 et 6 mètres, je continuai en direction de la falaise, côté est pour apprécier le panorama, puis côté sud pour redescendre dans la vallée, à l'abri du vent du Nord.

Prévenu dès mon retour de la (re)découverte de cet aven, Maurice organisa pour le lendemain une expédition de reconnaissance du puits.

Dimanche matin 5 février 10h00 : le froid et le soleil sont au RdV, mais le vent est bien moins fort.

Nous montons en voiture à la table d'orientation de Canabier (5km), puis empruntons le sentier (entre 350 et 400m) comme indiqué en rouge sur la carte.

Après avoir pris quelques photos du panorama Est, pour une utilisation éventuelle sur le site de Courir à Saint-Victor, dont un exemplaire est en pièce jointe, Maurice descend dans l'aven pour l'explorer.

Cette première exploration est succincte car le matériel emporté est minimal (de sécurité exclusivement) et, en plus du schéma en PJ pour les dimensions principales et le positionnement de la cavité, on peut citer la profondeur d'environ 5m50 et, fait important, un panneau rectangulaire cartonné de 20x40 cm indiquant "Aven de JOSSOUD" est posé au fond de ce puits. On pourrait d'ailleurs désigner à l'avenir cet aven sous ce nom dont Hubert nous expliquera peut-être l'origine, la datation semblant difficile.

Il ne reste plus qu'à explorer dans le détail ce splendide puits naturel et mon petit doigt me dit que Maurice ne va pas laisser traîner cette affaire....

André-Jean

* : le CR de cette sortie se trouve sur le site

**: les vestiges découverts en 1940 dans cette grotte sont un vase « campaniforme » intact et divers objets en pierre taillée : le tout attribué au néolithique ; deux publications en parlent...

Mercredi 8 Février, Sortie à L'aven de Jossoud...Maurice et Moi (Henri)

Un jour avant Maurice m'appelle pour aller visiter un aven que André Jean [un ami de « courir à St Victor » et amateur de curiosités – cf. son récit supra] a trouvé, il ne me donne pas plus de précisions, rendez-vous est pris, 10 heures chez lui le lendemain. Ce jour-là il fait moins quatre autant dire qu'il fait chaud (Je suis un adepte de la méthode Coué). J'arrive à l'heure, Maurice vient de se lever... Un bon thé, et nous voilà partis, un court trajet en voiture sur un chemin caillouteux, on se gare sous deux énormes lignes THT qu'on remarque à peine tellement elles s'intègrent bien au paysage et le bruit du vent qui siffler dans les câbles ajoute de la magie au lieu ... Nous sommes sur le sommet de la colline du Canabier, après un court trajet sur un chemin qui court dans les broussailles nous voilà arrivés à l'aven, un trou d'environ cinq mètres de profondeur autant dire un tout petit aven mais bon vu mes capacités physiques engourdis par la chaleur ambiante cela me convient tout à fait. Maurice équipe dans les règles de l'art et me laisse le soin de faire le noeud de Mickey final, je suis très intéressé par l'équipement maintenant que je me sens plus à l'aise ; après une courte descente me voilà au fond, vite rejoint et nous prenons les mesures de la cavité ; il y a des ossements au sol, un carnassier sans doute au vu des molaires pointues ; on a ramassé ces restes pour expertise. Il fait chaud par rapport à l'extérieur, mais il faut remonter et reprendre le chemin inverse. J'ai passé un bon moment avec cette promenade de santé : il faut savoir se contenter de petits plaisirs....

Dimanche 12/02 on va sur le plateau de Vaucluse désobstruer à l'aven du Basset*, il s'appelle comme ça à cause d'un chien qui est tombé dedans il y a très longtemps* et Maurice m'a dit qu'on l'entendait aboyer du fond du trou les jours de pleine lune

Bien à tous...(et toutes)

-
- Etymologie pittoresque : Basset en fait c'est le nom de la maison voisine ; pour le chien on verra avec les os ramassés ; comme on était en lune descendante, on n'a pas entendu aboyer...

Mesures sur l'aven de Jossoud - Maurice

L'aven est modeste, il n'y a pas de courant d'air, la température intérieure est très dépendante, vu la faible profondeur et volume, de celle à l'extérieur. En particulier en cas de vent, il tourbillonne aux 2/3 du puits

Températures relevées

date - heure	ext	int	conditions
08/02/12 à 11h	-4,1°C	à -5m, 5,7°C.	vent violent
14/02/12 à 17h	+1,7°C,	à -5m, fissure sud 7,8°C	vent important

Coordonnées :

En degrés décimaux (Géoportail) : longitude E 4,633 – latitude N 44,0589 - Altitude : 235 m

Aven de Jossoud – St Victor la Coste – Récit et données

